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Дискретное имитационное моделирование ручных операций сборки электронных 
модулей на печатных платах 
 
Представлена цифровая модель ручных операций сборки электронной аппаратуры в составе комплексной 
модели сборочного производства. Представлены результаты исследований модели рабочего места 
монтажника с использованием антропоморфных манекенов. Рассмотрены варианты организации рабочего 
места с точки зрения достижимости функциональных узлов монтажником. Показаны результаты 
встраивания модели ручных операций в общую модель технологической линии сборки электронной аппаратуры 
с определением загрузки оборудования и персонала в зависимости от числа использованных рабочих мест для 
ручных операций. 
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Kurnosenko A.E., Vlasov A.I., Dyomin A.A. Discrete simulation of hands-on operations of electronics package 
assembly on circuit board 
 
Within the framework of a digital twin concept for assembling, the paper offers a digital model for hands-on operations 
of electronics package assembly. It presents the results of PCB assembler’s workbench model investigation using 
anthropomorphic dummies. The variants of workbench organization aimed at better accessibility of functional 
assemblies were examined. The results of hands-on operations model embedment into the general model of electronics 
assembly line are shown. They include the assessment of equipment and personnel load dependent on the number 
workbenches employed for hands-on operations.  
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